

# EL POSITIVISTA

Periódico Filosófico, Literario, Científico  
y Moral.

## ÓRGANO

DE LA

SOCIEDAD ESCUELA AUGUSTO COMTE

*Juan S. Lois*

EDITOR RESPONSABLE

### SUMARIO

Prospecto.....	por la Redaccion
El Positivista.....	« «
Idea jeneral de la doctrina Positivista.....	« «
No volveran (poesias).....	« J. Eduardo Moreno
Al cementerio « .....	« « «
En el cementerio « .....	« « «
Excelsior « .....	« « «
La Curia i la prensa.....	« La Igualdad
El Catolicismo.....	« Anjel Drato
Tipos Sociales.....	« « «
Sección Científica.....	« La Redaccion
Folletin.....	« Leo Taxil

### COPÍAFO

IMPRENTA DE EL ATACAMEÑO.—CALLE DE MAIPÚ 137

1886

# EL POSITIVISTA.

PERIÓDICO FILOSÓFICO, LITERARIO, CIENTÍFICO I MORAL

Núm. 1

Copiapó, Lunes, 1.<sup>o</sup> de Noviembre de 1886,

Año I.

## EL POSITIVISTA

PERIÓDICO FILOSÓFICO, LITERARIO, CIEN-  
TÍFICO I MORAL.

ORGANO DE LA SOCIEDAD

### ESCUELA AUGUSTO COMTE

PARA FOMENTAR EL DESARROLLO DEL POSITIVISMO.

*Orden i Progreso.—Vivir para los demás.*

*Vivir a la luz pública.*

### PROSPECTO

La FAMILIA, la PATRIA, la HUMANIDAD, he abií las tres colectividades sociales progresivas en el órden de su evolucion moral. Para el Positivismo la Humanidad es el Sér Supremo, que comprende en sí las demás existencias.

El ideal del Positivismo es uno de los ideales del Radicalismo, es el principio del gobierno de los hombres libres por medio de la direccion de sus ideas, sentimientos i actos. Por esto hemos creido que en una Provincia donde domina el radicalismo debia levantarse un periódico que haga conocer la filosofia i la política positiva, la ciencia i la religion de la Humanidad.

La Teolojía i la Metafísica, radicalmente falsas, van en la mas completa disolucion a perderse en el abismo del pasado. La faz del porvenir pertenecerá al Positivismo. La Sociedad Escuela Augusto Comte, en lo que sus fuerzas lo permitan, se propone, en el periódico que vé la luz pública, preparar las inteli-jencias i los sentimientos para el Positivismo, en esta Provincia, principalmen-te haciendo conocer sus doctrinas.

Nuestro periódico, en su sección filosófica, se ocupará de la crítica de las doctrinas teológico-metáfisicas i la expoción de las doctrinas del Positivismo,

En su sección literaria admitirá composiciones instructivas i tendentes a dar una forma mas amena a las doctrinas que sustenta.

En su sección científica contendrá especialmente artículos destinados a dar a conocer los mas recientes adelantos de la ciencia en su relaciones con la Filosofía positiva.

En su sección moral se desarrollará el resultado de las doctrinas científicas modernas i de la Relijion de la Humanidad.

Tal es el programa que nos propone mos seguir en la publicación cuyo título encabeza este Prospecto.

LOS REDACTORES

## EL POSITIVISTA.

COPIAPÓ, DESCARTES 25 DEL 97.

«El agotamiento radical del teologismo i de la guerra permite, i aun exige el advenimiento inmediato del estado racional i pacífico, que solo conviene plenamente a la naturaleza humana, i hacia el cual han ido convergentes cada dia mas todas las evoluciones anteriores de las sociedades. Al reino provvisorio de Dios, es necesario sustituir finalmente el reino irrevocable de la humanidad, única terminacion de la crisis fatal que, de dos jeneraciones a esta parte, hace oscilar siempre el occidente entre la anarquia i la retrogradacion, igualmente ligadas de hoy en adelante al principio teológico.»

(Sistema de política positiva, t I páj 401)

Así se expresaba Augusto Comte en 1857, previendo los mismos acontecimientos que hoy tienen lugar en los pueblos civilizados. La teoría antigua del Asia i de Europa, el militarismo que la

reemplazó, el régimen católico feudal de la Edad Media, han pasado para jamas volver. Por experiencia conocen los pueblos las consecuencias funestas de toda guerra para las ciencias, para la industria, para las familias, para la nacion entera. La conveniencia de las naciones se halla en la paz del positivismo.

La fección de Dios, de que todos se ocupan de palabra solamente, ha cesado de desempeñar el antiguo rol moral que se le asignaba. Se funda en la credulidad, no en la razon científica. El ateísmo ha llegado hasta penetrar en el mismo clero, entregado irrevocablemente a provocar conmociones políticas favorables a su posición social, para conducir al retrogradismo, única condición de su conservación política. Mirad al catolicismo como partido político, i tendréis su verdadero carácter social en el catolicismo entero.

Las creencias, inclinaciones, sentimientos i actos de la jeneralidad de los hombres se encaminan decididamente al bien de la Humanidad, que es el ideal del positivismo. Esta evolución final, preparada por evoluciones anteriores no se habrá constituido de un modo sólido i eficaz si una nueva doctrina, fundada en la ciencia, no viniera a dirigir los sentimientos, pensamientos i acciones humanas a un solo fin, el bienestar comun e individual, mayor posible, no solo para nosotros sino para las generaciones futuras. Esta doctrina es la que se denomina *Positivismo*.

*El Positivismo* puede considerarse bajo dos distintos aspectos, moral i religioso. Las personas que conservan sentimiento religioso, por ejemplo, las mujeres, con tal que este sentimiento no haya sido trastornado por el clericalismo i convertido por este en tendencia política, tienen en el positivismo la religión i el culto de la Humanidad. Los que no son adecuados para sentimientos religiosos tienen por dirección la moral universal o de la Humanidad, que dirige sus pensamientos al bien de la familia, la patria i la Humanidad.

El verdadero carácter de todo culto es el estimular el sentimiento religioso, i

solo bajo este punto de vista existe el culto de la Religión de la Humanidad. Mas el que no lo acepta puede seguir el positivismo en su aspecto moral.

Tal es la rejeneración positivista propuesta i observada por el gran filósofo Augusto Comte, hombre enteramente dedicado al servicio de la Humanidad. El Positivismo envuelve, en efecto, la moral mas pura hoy completamente viciada i trastornada por el clericalismo.

## SECCION MORAL.

### IDEA JENERAL DE LA DOCTRINA MORAL POSITIVISTA,

Los teólogos, ya católicos o ya de otra religión, niegan en absoluto que el hombre tenga amor a la Humanidad o sea susceptible de este sentimiento. Por esto es por lo que, juzgando según lo que en ellos mismos sucede, niegan que sin teología i sin creencia en Dios pueda haber moralidad. La moral teloógica procede de una base profundamente egoista, es menester salvar el alma propia. El teólogo procura salvar su alma ante todo i secundariamente las otras almas para salvar la propia.

*El Positivista*, sin preocuparse de si existe o no la pretendida alma, cuya existencia es gratuita, reconoce que la moral no puede existir en el egoísmo, sino en el principio del amor a la Humanidad. Procura desarrollar en los hombres este sentimiento, en vez del egoísmo. Por esto su principio moral fundamental es vivir para los demás, i lo que quiere decir que, si debemos conservarnos i adquirir bienes, es para el bien de los demás hombres.

Augusto Comte ha cultivado i ha procurado desarrollar el amor a la Humanidad, partiendo del cultivo de las inclinaciones benévolas hacia los demás hombres, las cuales llama altruismo. El cultivo de los sentimientos altruistas, la dirección de nuestra inteligencia a la instrucción en todo lo que sea útil de un modo efectivo a la familia, la patria i la Humanidad conjuntamente i los actos encaminados al bien positivo de ellas

*es lo que resume la moral positiva. El bien positivo es el que resulta demostrado i probado por los hechos, no el químérico de otra vida.*

Mas como esta prueba i demostracion no está al alcance de todos, se necesita que los filósofos positivistas, inspirados en el amor a la Humanidad dirijan, sin presion alguna, la conducta jeneral i particular, i este es lo que constituye la *política positiva*. Son estos los que principalmente deben encargarse del cultivo de los sentimientos altruistas.

De este modo, la política no difiere de la moral en el positivismo. La política es la dirección de la sociedad en que vivimos al mayor bien de la Humanidad; es la moral por excelencia.

Tedólogos o metáfisicos se empeñan en representar como opuestos los intereses de la familia con los del individuo, de la patria con los de la familia o la Humanidad. Pero este es un error i la moral positivista los concilia i armoniza.

En resumen, la moral positiva consiste en la dirección de la conducta de los individuos al mayor bien positivo de ellos mismos, su familia, su patria o la Humanidad conjuntamente.

## LITERATURA.

NO VOLVERAN.

Son auras de otros campos  
Las que te arrullan, niña,  
Cuando tranquila duermes  
En la feraz campiña  
Cual astro- desprendido  
Del firmamento azul;  
Aqellas que te besan  
I que al batir sus alas  
Me cuentan los suspiros  
Que de tu pecho exhalas,  
Me cuentan que me nombras,  
En tus ensueños, tú!

Son auras de otros campos  
Las que al salir la aurora  
Al despertarte, hermosa,  
Con voz embriagadora  
De tu ventana jimen  
En el azul cristal;

Aquellas que te llevan  
Los célicos aromas  
Que roban a los lirios  
De las floridas lomas,  
Que beben de los niveos  
Botones de azahar!

Son auras de otros mundos  
Las que al cruzar los mares  
Te cuentan mis delirios,  
Te cuentan mis pesares,  
Te cuentan mis anhelos,  
Te cuentan mi inquietud.....  
Aquellas que te miran  
En noche solitaria,  
Con lágrimas de vírgen  
Alzando una plegaria  
Postrada ante la imájen  
De la desierta cruz!

Son otras, si; son otras;  
No aquellas que en sus jiros  
Oyeron de tu pecho  
Los intimos suspiros  
Cuando juntaba al tuyo  
Mi amante corazon.....  
Son esas que conmigo  
Contemplan con desvelo  
Rielar en noche triste  
La luna por el cielo  
Velando con sus rayos  
La tumba de mi amor!

Son otras, si; son otras,  
Mi bien; no son aquellas  
Que oyeron tus endechas,  
Que oyeron tus quotellas,  
Que viéronte en mis brazos  
Mis sienes al besar;  
No aquellas que a los ténues  
Fulgores de la luna  
Oyeron nuestros besos  
Al pie de la laguna,  
Oyeron nuestros cantos  
Unidos murmurar!

¡Son auras de otros mundos,  
Mi bien.....i aquellas tiernas  
Que fueron con nosotros

Del huerto a las cavernas,  
Del muro a la cascada  
I de la cima al mar,  
Se fueron, en sus alas  
Llevando uestra gloria,  
Las páginas mas bellas  
De nuestra tierna historia.....  
¡Se fueron! i, ¿lo sabes?.....  
¡Ya nuncan volverán!

J. EDUARDO MORENO.

**AL CEMENTEIRO,**

**FRAGMENTOS.**

Oh! fúnebre mansiou de eterno luto,  
Alcázar del dolor a cuya puerta  
El mundo riude su grandeza humana....  
Talvez se acerca el postrimer mañana  
En que sin formas mi existencia yerta  
Pague a tu polvo su humanal tributo!

Ya pasen las edades  
En funeral tumulto;  
Ya se alcen en el mundo tempestades  
Al soplo audaz del envidioso insulto,  
Todo en tu seno i prodedumbre duerme,  
Todo en tí se contempla, ¡oh! Cementerio,

Como una masa inerme,  
Sin vida ni elemento,  
Esperando que un Dios en su grandeza  
El polvo nada del sepulcro aliente,  
De un Dios todo misterio,  
Que el hombre adora cuando el hombre siente!

Jirones de otros mundos  
De las edades de ántes,  
Al rumor de compases iracundos  
Hoi ruedan a tu sombra vacilantes.

Aquí un cadáver mas....allí una sombra  
De lo que fuera ayer.....recuerdo triste,  
De un ideal que en polvo se trasforma  
O de viles materias se reviste.

¡Oh! fúnebre mansion de eterno luto,  
Acaso luego en su inaccion el mundo  
Te dé tambien su postrimer tributo!  
J. EDUARDO MORENO.

**EN EL CEMENTERIO.**

Besé la ennegrecida  
Cruz del sepulcro frio  
Y alcé el cantar que le aprendí a mi madre  
Antes que diera el postrimer suspiro.

Envano la llamaba  
Mil veces: ¡Madre mia!  
Entónces yo creia que los muertos  
A la voz de los vivos respondian!

¡Nunca, jamas he vuelto  
Al Cementerio umbrío  
Porque se que el sepulcro de mi madre  
Está en mi pecho, i moriré conmigo!  
J. EDUARDO MORENO.

**EXCELSIOR!**

*Wake!*  
SHAKESPEARE.

¡Humanidad despierta!  
Libre es tu voz, artística presea;  
No importa que en tumulto ante tu puerta  
Algnien te llame, en su ignorancia, ate!

Atea es la ignorancia, no la ciencia  
Que eleva al hombre i civiliza al mundo;  
Esa luz que hoi alumbra la conciencia  
Ayer atada a calabozo inmundo!

Atea es la ambicion que allá en la hoguera  
Negara a la virtud con el decoro;  
Aquella que encendiera  
Incendio humano amontonando el oro,

¡Segundo Prometeo,  
Humanidad despierta redimida  
Del buitre roedor del fanatismo!  
Ya la obra del progreso está concluida  
Y entre heraldos de gloria Galileo  
Alza la voz con inmortal civismo.  
J. EDUARDO MORENO.

**INTERIOR**

**LA CURIA I LA PRENSA.**

(Editorial de LA IGUALDAD.)

El espíritu de las tinieblas cierne sus  
alas sobre la libertad del pensamiento  
humano. La lectura del diarios i librios  
no católicos ha sido prohibida.

La curia de Santiago ha desencadenado todos los horrores del Infierno contra los que editan, leen, reparten, o facilitan la lectura de periódicos irreligiosos, como en otro tiempo la Santa Inquisición arrojaba a la hoguera a los que dudasen de las enseñanzas de la Iglesia.

Los que asaron a Juan Hus, los que aventaron las cenizas de Giordano Bruno i dieron tormento a Galileo, no pudieron detener el torrente de la luz que irradiia de la razón humana, como no consiguieron detener el movimiento de la tierra. El Vicario Capitular de Santiago, condena a sufrir todas las penalidades del Infierno, el alma de los que se permitan leer libros o diarios no autorizados por la Iglesia.

¡Viva el derecho de examen!

La Iglesia ya no quemá hombres, pero quema libros i prohíbe su lectura. La intolerancia ha sustituido a la inquisición.

¡Empeño inútil!

La razón humana ha despertado del letargo de tres siglos en que la sumergió el catolicismo, i al primer impulso de su voluntad soberana, han caido a sus piés despedazados los ídolos i los tronos, las teocracias i las oligarquías, los privilejos i las castas con todos sus instrumentos, los cadalso, los tormentos, las hogueras, las confiscaciones.

La Iglesia, poseedora de las almas, soberana del dogma, creadora del pensamiento, dueña de la tierra i de la política, con un Pontífice infalible a la cabeza, cuyas palabras borraban las naciones, derribaban tronos, aplicaban el tormento en la tierra i el infierno en la eternidad, la Iglesia ha caído.

Sobre su tumba se lee este epitafio: «Aquí yacen los dogmas del odio i la lujuria de los esclavos.»

¿I pretende la Curia de Santiago alzarála de su sepulcro?

¡Oh Iglesia, descansa en paz!

El pueblo de Chile, abre tu proceso.

¿Qué has hecho por su libertad?

Cuando los padres de la patria pro-

clamaban la independencia, los llamaste *herejes*. San Martín i O'Higgins tuvieron que desterrar obispos.

¿Qué ha hecho por la educación del pueblo, joh! catolicismo? ¿Tú lo has educado? cuáles han sido los dogmas i principios de libertad i democracia que le ha inculcado? ¡Servilismo i odio, terror i embrutecimiento, esplotación i bendiciones!

Ahí tenéis al pueblo educado para servir de elemento a todo despotismo, a toda demagogia, a toda intolerancia i a todo odio.

¡I prohibís la lectura! ¡Condenais toda instrucción que redima al pueblo de la esclavitud a que le someteis!

¿Cuál es, pues, vuestra enseñanza?

Intolerancia es tu dogma, despotismo es tu esencia, dominio espiritual es tu bandera, inquisición i jesuitismo son tus armas: inquisición cuando puedes, jesuitismo cuando tiemblas. ¡I pretendéis ser los únicos educadores del pueblo!

Llamarás inmoral todo lo que contradice vuestra fe, es decir, a la razón humana.

Condenais la soberanía del pueblo que supone la soberanía de la razón en cada hombre.

Sin soberanía del pueblo, la república i la democracia no podrían existir; condenais, pues, la república.

A la razón oponeis la revelación i os declarais continuadores de la revelación.

No podeis aceptar la soberanía de la razón, ¿cómo os atreveis a hablar de libertad?

No podeis aceptar la soberanía del pueblo, porque sería reconocer una autoridad humana sobre vuestra mentida autoridad divina i osais hablar de república?

No podeis aceptar el gobierno de todos i de cada uno, porque sería declarar que la teocracia es una mentira i osais hablar de democracia?

¿Es esa la instrucción que preparáis a un pueblo republicano?

El catolicismo consagra la monarquía, bendice el feudalismo, sanciona la servidumbre; él mismo se constituye en autocracia de obispos, en monarquía religiosa i en teocracia política.

El catolicismo se atribuye el más falso de los derechos, las más impostoras de las atribuciones: la infalibilidad. Decide, ata, desata, maneja los cielos, es claviza el pensamiento, atormenta i quema hombres, i prohíbe libros i periódicos.

El pueblo chileno protesta contra la teocracia i afirma la soberanía de la razón, como poder *espiritual*; la soberanía del pueblo, como poder *temporal*; la ciencia como *concilio*; el derecho como *culto*; la justicia como *recompensa final*.

Condenais la prensa que ilustra, que corrige los vicios, que denuncia los crímenes, que retrata a los impostores. Sois lógicos.

Entretanto, revolveos en vuestra impotencia. La intolerancia hiede a cadáver!

## COLABORACION

### EL CATOLICISMO.

En medio del laberinto inmenso de las múltiples i variadas creencias que constituyen las religiones de los pueblos, nos son más conocidas las del catolicismo.

A pesar del dilema establecido por los teólogos cristianos para probar, según ellos, la pretendida i milagrosa propagación i conquista que hizo del mundo entero la religión de Cristo, los hechos, sin embargo, prueban que no solo no penetró en todo el mundo, como lo atestiguan las demás religiones, sino que en los pueblos donde implantaron su religión los *mansos* sectarios del cristianismo se hizo a fuerza de sangre i esterminio..... Esa falsa bondad de que hacen alarde, esa humilde pobreza que predicán, esa evangélica caridad que pugnan los corderos del catolicismo, no son

más que la miserable hipocresía que oculta su carácter ambicioso, su avidez insaciable i con la cual engañan a los inocentes que se dejan llevar de las apariencias; pero quitándoles esa máscara, descubriremos en ellos la maligna sonrisa, i los dañinos hábitos i la falaz astucia que caracteriza a los zorros de Loyola..... ¡Hipócritas! ¡hasta cuándo abusareis de la credulidad de las jentes? ¡hasta cuándo presentareis la mano suave i aterciopelada del gato, para después descubrir la uña traídora de la codicia, de la mala fe i de la inmoralidad?

Pero felizmente vuestra preponderancia es incompatible con la civilización, i no tardará en realizarse el pensamiento que Littré formuló contra la teología en esta frase: «Vuestro dominio no es de este siglo; vuestros tiempos pasaron para no volver jamás.»

### II

Hecho este preámbulo, que manifiesta el carácter poco halagador de los sectarios del catolicismo, vamos a ocuparnos de las prácticas i de las creencias de esta religión, haciendo un análisis rápido i razonado.

Observando atentamente las ceremonias que ha instituido el rito católico, se descubren sin gran esfuerzo de imaginación sus tendencias manifiestas al lucro i a la especulación; así por ejemplo la invención de los *pases* o boletos que han vendido—por intermedio de las parientes— a los difuntos para que marchen directamente (gal cielo?) al *purgatorio*, sin llevar anclas eternamente en el infierno, peñitencias comerciales indignas de los pretendidos representantes de Dios en la tierra! Abusando de la tonta credulidad de las jentes, haciéndoles creer en la existencia de imaginarias regiones de castigo i premio, pasan los clérigos una vida regalada, gozando con el dinero que el fanatismo ciego entrega en manos de la Iglesia.

Apoderándose de la instrucción de la juventud, creando conventos de monjas e inculcándoles la idea de que despre-

cien los bienes terrestres en cambio de bienes *celestiales*, ha logrado hasta aquí el catolicismo apoderarse de una récua de instrumentos, dóciles a su voluntad, i ha logrado captarse grandes riquezas, robando, ésta es la palabra, el patrimonio a millares de familias!

El bautismo para los niños, las misas para los difuntos en pena, las indulgencias para los pecadores arrepentidos, &c. son manifestaciones evidentes del ingenio católico en todas las cuestiones que se relacionan con el dinero de los individuos, ya sea en el momento de nacer, ya sea en el de la muerte.

### III

Otro carácter peculiar del catolicismo, una de las muchísimas ramas en que se dividió el cristianismo, es la inmoralidad.

¿Alguien duda? Pues vamos a la prueba.

¿Quién no sabe lo que es el confesonario?

¿Quién no sabe lo que es la biblia, el libro sagrado en que se vació la ins, iración del Jehová de los católicos?

Si no es un timorato de aquellos, a quien es el fanatismo no les deja ver, podrá decir esta verdad más grande que los Andes: La religión católica es inmoral.

Es inútil hablar del confesonario, feudo tribunal de penitencia en donde se subyuga al individuo, a los reyes i a las naciones, en donde se van a revelar los secretos más íntimos de la humanidad, en donde la joven casta i pudorosa va a ser inguiente de la sacerdotal lascivia del confesor.....

De lo más inmoral que puede imaginarse es el cuento absurdo del *pecado original*, consignado en una de las originales tradiciones de la fabulosa biblia i en el cual se dá una idea poco lisonjera de la inteligencia del divino hacedor de Adán i Eva.....

La biblia se presta a muchas reflexiones.

Si se la examina, sin tener el ojo

esperimentado del crítico, se descubrirá en ella un conjunto discordante de páginas de sublime i estupenda piedad i también páginas obscenas e inmorales, como el *cantar de los cautivos*, en que se narra con un estilo ardiente i lleno de pasión los pretendidos amores de Jesucristo por la esposa la Iglesia... (explicación teológica)! al recorrer las páginas de la biblia se encuentra el lector con un tejido fabuloso de tradiciones, con un hacinamiento confuso de declaraciones vagas, de milagros ridículos, de profecías sin cumplir, o bien, según refiere la crítica maliciosa de los tiempos modernos, escritas después que los acontecimientos se realizaron.....

Las parábolas impropias i ambiguas de la biblia se pueden interpretar según convenga, i de esto se han aprovechado las teologías a las mil maravillas, buscándoles acomodo, i, como es de costumbre, valiéndose de suposiciones gratuitas, sin que un solo hecho manifieste su evidencia, sin que ninguna prueba mítite en su favor.

Los teólogos pretenden armonizar, a toda costa, la biblia con la ciencia, i para lograrlo, no reparan en los medios: en esto no desmienten aquél famoso el *fin justifica los medios* de los malvados jesuitas. Así la vemos aguzando el ingenio para poder explicar aquí una leyenda, allá un milagro, acuñá una profecía i para ello dan un sentido metafórico a esta palabra, interpretan quiméricamente aquella frase o tuercen el significado natural de esa otra expresión.

### IV.

Lo dicho retrata débilmente las prácticas especulativas del catolicismo. Résitanos decir unas cuatro palabras mas sobre el origen que la crítica moderna ha adjudicado a las creencias del cristianismo, estudiando todas i cada una de las ideas que componen el sistema religioso fundado por Jesucristo e invocando el testimonio de documentos i hechos que justifican el resultado de pacientes i concienzuda investigaciones, es decir

que el filósofo Jesucristo no fué original.

## V.

De todas las innumerables religiones existentes cada cual pretende ser la verdadera i cada cual se atribuye la evidencia. Los sectarios de cada religión se llevan constantemente en estériles discusiones porque en su fanatismo intolerante no admiten otras creencias ni otras ideas que las que están contenidas en su propia religión (el resultado de estas discusiones es, por lo general, el insulto.)

El hindú sostiene que la adoración a Brahma i a Vichnù es más lógica i verdadera; el persa se dejaría matar antes que rendir culto a otro Dios que a Ormuzd; el egipcio se sacrificia por Osiris i por su divino Apis; el ardiente árabe cree que el Koran de Mahoma es un libro revelado por Dios; el hijo del celeste Imperio idolatra con veneración a Budda; i, por fin, el rabino judío pretendiendo que su tierra, siempre esclava i miserable, es la tierra privilegiada de Dios. ¿Quién tendrá la razón? No nos preocupecemos de ello; concretémonos a analizar la antigua religión, que fué la que propagó Jesucristo en la Judea.

Los teólogos cristianos proclaman en alta voz la infalibilidad de su religión i se desgañitan por probar que la religión de Cristo es la única, santa i verdadera.

Si nos atenemos a los monumentos sánscritos i egipcios, que M. Jacolliot ha consultado, podremos deducir que el cristianismo está plagado de doctrinas, milagros i dogmas de la religión india principalmente, i que Jesucristo no fué inventor de la moral que predicó, i que solamente recopiló las ideas vertidas por algunos notables filósofos de la India, Egipto i de la China, poniendo de su inventiva una débil parte.

La tradición, como sucede en todos los pueblos, acumuló prodigios i milagros supuestos a Jesucristo i fué considerado como un verdadero Dios. Además, si se toma en cuenta la gran semejanza de nombre i de hechos entre el

Cristo de Judea i el Cristo de la India, la igualdad casi absoluta entre el nacimiento de Jesus de la Virgen María i el de Cristna de la virgen hija del tirano de Madura, se puede creer, i con fundamento, que Jesucristo i Jesu Cristna son una misma persona, o bien que Jesus de Nazareth es una copia fiel del original de la India.

Esto manifiesta cuán falsa i arbitraria es la pretención de los teólogos que tratan de hacer creer que su religión es divina; pero jail del que trate de convencerlos de lo contrario con hechos irrefutables, con escritos autorizados, con pruebas evidentes porque recibirá los epítetos de hereje, impio, sacrílego,.. etc. En vano se tratará de convencer a un teólogo que Jesucristo fué un filósofo i no un Dios i que tuvo menos talento que Budda, Zoroastro, Confucio, filósofos anteriores i mas inteligentes que Jesucristo. Que tuvieron mas inteligencia se colige facilmente, pues estos filósofos escribieron por sí mismos sus doctrinas i no se confiaron, como Jesu, en sus discípulos, talvez mas ignorantes que él.

## VI.

Ahora analicemos algunos dogmas del catolicismo. Por ejemplo, el dogma de la *trinidad* ( $3=1$ ) que es contrario a las matemáticas, lo encontramos en la *trimurti* de Brahma, Vichnù i Siva, manifestación del politeísmo indiano i de la creencia en los números cabalísticos, que eran tenidos por misteriosos o divinos, creencia también atrapada por el catolicismo.

La poética página del *jénesis* de la biblia, desgraciadamente para los teólogos, la encontramos íntegra i sin variaciones en la formación del mundo por los dioses de la India.

La adoración que se hace en los templos católicos de estatuas de palo o de metal es manifestación palpable i evidente de la idolatría de los pueblos salvajes, i por más que los teólogos pretendan decir que no, valiéndose de

sofismas, está bien claro que los *santos* son dioses *chicos*, nobles vástagos de las dioses del politeísmo antiguo.

Pero la mas peregrina ocurrencia de los teólogos ha sido la creacion de una misa en que el sacerdote se engulle a su Dios para, poco despues, digerirlo tranquilamente.....Alguien ha dicho: *no hai disparate que no haya pasado por la cabeza de un filósofo!* pero como éste ninguno!

Por el estíto, podíamos (haciendo abstraccion de la misa) citar otras ideas que los católicos han plajido de las religiones anteriores al cristianismo, tomando ya de la india, ya de la ejipcia, ya de la Persia algun pasaje o algun dogma.

## VII.

Antes de concluir, manifestemos el fin que espera al catolicismo, la religion que durante siglos se ha enseñoreado de la credulidad e ignorancia de ciertos pueblos. El catolicismo que brilló en un tiempo en el cenit de la preponderancia i del apego, sin rival, temido de todos, respetado de todos, desciende a pasos agigantados a perderse para siempre en el ocaso de la nada, en la oscuridad del olvido.

En épocas de civilizacion i cultura, es un insulto a la sociedad i a la razon que dominen ideas atrasadas. La ruina de la Teología es tanto mas inevitable, cuanto que en el presente siglo i en los venideros nada se admitirà sin pruebas, nada se creerá sin exámen.

La muerte del catolicismo será una fecha memorable en la historia de los pueblos, pues ella marcará la extincion completa de una religion que ha hecho derramar lágrimas de sangre a la Humanidad!.....

### TIPOS SOCIALES.

#### LA DEVOTA SIN DEVOCION.

Si mal no recuerdo, ya ha despilado en migaléria de tipos a la *beata solterona*.

—Este nuevo tipo, a pesar de que tiene mucho de contacto con aquél, no se le parece gran cosa que digamos.

Esteriormente tienen semejanza, si así puede decirse, en la *fisonomía del traje*.

La devota sin devoción no es vieja, ni peladora. Es simplemente una niña con traje de Iglesia, que asiste a las fiestas religiosas por mera curiosidad.

Si va a misa, no es por cierto para rezar. Nada de eso; asiste a la *comedia* porque se divierte, porque así tiene libertad, porqué así puede ver i ser vista. Tambien puede ir, porque en su casa la obliga la mamá a seguirla.

Mientras el fraile dá la función, ella está pensando en algo muy distinto de las penas i dolores del crucificado. No es libre todavía de hacer lo que la gusta, ni se la deja tener otros paseos que los de la casa a la Iglesia.

Por eso asiste a misa. Ahí se la verá con sus crespos en la frente, con su basquilla, con el manto arrebojado graciosamente. Dirige furtivas miradas a los *devotos sin devoción*, que van a hacer el amor allí... Estos van tambien a la fiesta con la esperanza de ver a su *chica*. ¡Qué mejor pretesto! Qué importan los *latines*, ni las oraciones, ni el incienso si hai algo mas importante i mas trascendental en el fuego de dulces miradas, en el idioma de las sonrisas. Allí se complementan los devotos con las devotas. Son abundantes los *Addonis* de Iglesia que elijen por teatro de sus mudos *picholeos* la «casa del Señor» como dicen algunas viejas.

La devota sin devoción puede tener en la mano un libro de oraciones, puede aun estarlo mirando; pero esto i seguro que no es allí donde está su imaginación.

I se comprende fácilmente que la *misa* atraiga a las niñas, pues encuentran ancho campo para sus conquistas.

Esto, que sucede de dia, se manifiesta mas pronunciadamente aun en la fiestas que tienen lugar de noche en las iglesias.

Con mayor razon las devotitas se apresuran a concurrir. La noche es un ali-

cienta. En medio de las sombras, no tiene de seguro tanta penetración el vidente ojo de la mamá... ¿Cómo no lograr, dirá la devota de nombre, estos momentos? I a la verdad, que los aprovecha a las mil maravillas.

Durante el trayecto irá alguna sombra, algún bulto paralelamente con ella... Ya adivinarán quien es él. Al entrar a la iglesia, el bultito aquél está colocado en la puerta—Mientras dura la fiesta, nuestra beatita ya ha entablado diálogo a la distancia con su *tiembla*..... Al salir, ya es otra cosa. En medio del tumulto es fácil deslizar la mano. ¿Qué difícil es entregarle una epístola amorosa? Lo mas fácil del mundo.... ¿Qué dificultades prede presentar para dirigirle un decidor piropo?—Ningunas.

Las tales funciones religiosas de noche vienen de *perilla* para los noveles amantes que no pueden escoger otro sitio ni otra ocasión mas propicios para sus galanteos.

Buena ganga proporciona al amor el fervor de los ministros del altar.

I no se crea que esta clase de asistentes son pecos. Al contrario, forman el núcleo de las devotas.

Esta es la devota de nuestra época, que en apariencia guarda respeto a las ceremonias ridículas del culto i en realidad, se ríe de la mejor buena gana del mundo, de las tales *zandungas de frailes*.

Va tras diversion, tras libertad, i por cierto que lo consigue.

Si se va a hacer la anatomía a estas beatitas, se encuentra que la devoción es cero a la izquierda.

La tal devoción es solo un pretesto que aprovecha la juventud femenina esclavizada por la severidad de las *mamás*. El pretendido fervor nada pesa en la balanza.

Si los hombres de iglesia cuentan como susas estas concurrentes ¡que buen chasco no se llevan!

Este tipo viene a dar al clero una confianza infundada en sus fuerzas. Se

equivocan medio a medio; el tipo no les pertenece.

Desgraciadamente hai algunas incautas qne, inocentes, han encadenado su voluntad a los piés del confesor. Estas mariposas han visto ajado el oropel de sus alas, han ido a quemar su inocencia ante la mirada lasciva del depositario de sus pensamientos i de sus íntimas confidencias.....

Si se descuidan las pobres devotas sin devoción hallan en el confesonario un abismo.

¡Con que ¡buenas mujeres! no hai que allegarse. Ahí está el peligro. No debeis llevar ahí vuestra *pólvora*, que allí se encuentra el fuego.....

## II.

### LA PREGUNTONA.

¿Conoceis esta mosecon? Siempre zumbará a vuestro oído con el eterno interrogativo. No tiene lengua sino para preguntarle lo q' no le importa. ¡Qué odioso tipo es la sempiterna preguntona! Apenas lo encontreis de seguro no os preguntará por la salud. Nô, ni por pienso; i si por ventura llega a decir algo, i estais, medio enfermos, será para saber quién os cura; i como cura, i qué remedio os da el médico, i qué boticario os vende las drogas, i qué gusto tienen, i cuánto os cuestan, i a qué horas las tomais, i a qué horas os mejorais, i qué alimentos se oponen a la enfermedad, i cómo os enfermasteis. i no le parará la lengua a la *preguntona* hasta averiguar toda la historia de la indisposición.

¿Llevas puesto un sombrero nuevo? Ah! qué bonito!, te dirá la preguntona. ¿Dónde lo has comprado? cuándo lo compraste? cuánto te costó? había muchos? quedaron todavía algunos? I si su impertinente curiosidad no parará allí solamente, sino que palpará tu sombrero, le verá la cinta, le urgueteará el forro, observará la marca de la fábrica, &.

Si llevas pantalon nuevo será lo mismo: la preguntona inquirirá la historia

del pantalon: ¿dónde compraste el paño? cuánto costó el metro? cuánto llevó el sastre por la hechura? i todas las minuciosidades imaginables, amen de las críticas que se permite, como ser: Mire, amigo, siéntese, su pantalon le queda un poco corto. Ande, su pantalon le hace una fea arruga. Su pantalon le queda estrechón de aquí: se le va a romper mui luego.....

¡I no será una calamidad la preguntona!

Su constante análisis de todo la hace temible con los trajes de las de su sexo. ¿Divisa a la zutana? Pobre de ella! de seguro la preguntona dirá la historia de su traje:—«Veánya no mas! la Zutana pretende hacer pasar por nuevo el vestido que estrenó el año pasado i que su marido remató en tal tienda. Ahora la ladina le ha puesto otros vuelos i lo ha escotado mas; pero, fíjense, la chaquetilla siempre estrecha, a pesar del corsé. I el sombrero? ... Bah! ya me acuerdo; ese era de su tía, ahora quiere desfigurarlo con esas flores i esa pluma blanca!.....» I así la preguntona, que tiene ribetes pronunciados de insigne peladora, sacará a colación que el tapado perteneció a la prima de la Perengana, que las dormilonas las cambalachó con la Mengana,... i hasta saldrá a balar su abuela con alguna prenda!

Todo esto es fruto de sus preguntas i de su costumbre de averiguarlo todo, i con todos sus pelos i señales.

De noche su ocupación es recorrer tiendas i despachos. Es la preguntona el hazme-rabiar de los comerciantes.

Entra a una tienda, i empieza su oficio: ¿Hai lanas? interrogará. A ver, sáqueme algunas. ¿Tiene lana de bordar verde? El comerciante saca lanas verdes. Pero aquí no hai de las que yo quiero. ¿Qué no tiene verde manzana? o si no, verde-mar? I recorrerá toda la escala del color verde. Creen Uds. que la preguntona comprará? Nequaquam... Entrará a otra tienda. ¿Tiene Ud. medias de hilo para señora? Cuándo el pobre comer-

ciante ha llenado el mostrador de cajas de medias, la preguntona pondrá mil peros: ¿No hai de mejor calidad? mas anchas? estas son estrechas para mis pantorrillas... I tan cara la docena? I dá las buenas noches.

A otra tienda ¿Percalas? Se sacan varias piezas ¿Cuánto vale la vara de esta clase? Tanto, dirá el comerciante. ¡Oh! horroroso precio! ¿Quiere 12 centavos por la vara? i me dará una llapa de algunas varitas ¿estamos? Con estas pretensiones es claro que tenga la retirada para otra parte. I recorrerá todas las tiendas sin comprar ni una carretilla de hilo.....

Visita también los despachos. Entra al almacén tal ¿Hai mantequilla? Veamos ¿cuánto la libra? Despues de mucho preguntar, dirá que está rancia. Le interroga por queso; saldrá con que está oliso.

Recorrerá despachos nombrando i preguntando por cuanta cosa se le ocurra. Resultado: que solo aburre a los comerciantes. Otras veces saca muestricitas ¿Que ganga! siempre promete volver; pero nunca compra.

Desgraciadamente este tipo abunda mucho.

Es una jente insoportable. Esta registra en tu casa hasta el último rincón, i por todo pregunta i de todo quiere le den razon.

Su arte es iniciarse en los secretos de todo el mundo.

Para concluir la plaza de la preguntona, es ver si le gustaría imitada en todo. Antes que ella abra la boca, tu te le anticipas i empiezas el interrogatorio. Por el vestido, por el peinado, por sus visitantes, por sus amigas, por su salud, (con todos los detalles posibles), por los adornos del sombrero, por las golillas del traje, por todo, con sus precios i su buenas cualidades.

Yo apostaría a que la preguntona se enfadaba i se mandaba mudar. ¿Llegaría a curarse de su maldita costumbre?

No hai mas que ponerlo en práctica.

El tiempo dirá si es bueno el régimen curativo.....

### III.

#### EL CAMALEON POLITICO.

No se necesita haber abierto las tapas de una Historia Natural para saber que el *camaleon* es un saurio, notable desde tiempo inmemorial por la propiedad que tiene de cambiar el color de su piel. No se crea que he traído de los *cabellos*, como se dice, esta cuestión; no: mi objeto, i objeto fundadísimo, segun mi entender, ha sido fundar el nombre que he dado a mi tipo. La razon de la *cacion* es la semejanza del camaleon con un tipo, amigulísimo de cambiar el color de sus ideas políticas. Si se parecen en ese carácter, que sean *tocayos* en el nombre.

Ahora, salga el camaleon político a la escena, que haga su papel, cual el *cómico de la legua!* Si ustedes gustao le harremos la anatomía moral al Camaleon político, i lo tendremos en la mesa de disección para hacerle una prolja autopsia... Pero... pobre Camaleon! me das lástima! Mejor será que te aplique, por ahora, algunos brochazos sobre tus cualidades; si sale inexacta la fotografía, te despacharro sin piedad.....

¡Con que, mui quieto! (Entre paréntesis i mui al oido os lo digo: la culpa será mia, si sale *malo* el retrato; pero como el cojo culpa al empedrado... &: al buen entender, salud!)

Preámbulos a un lado. ¡Que se exhiba el Camaleon!

Nuestro hombre es hombre de circunstancias: aparece en las vísperas de elecciones, figura en las escaramuzas de la política. Estos son los días de gloria para el Camaleon.

Visita i conoce a fondo las salidas i entradas de los clubes políticos: es el personaje obligado de los *choclones*; como alguien dijo. Ya aparece, en un club, como el enemigo declarado de las reformas i ahulla contra las instituciones liberales i progresistas; ya, en otro club,

se declara en contra de la iglesia i echa pestes contra los bandidos de cogulla, contra los esplotadores de sacristía, su deseo es que se sacrifique a los politiqueros de sotana; ya, en éste, habla con mesura i se manifiesta respetuoso con todas las opiniones; ya, en aquél, es reformista tolerante; ya, en ese otro, radical ardiente i exaltado. I todas estas curiosas metamorfosis del Camaleon obedecen al círculo en que se encuentra.

Para penetrar a un club en tiempo de agitación política no pregunta por las ideas que allí reinan; no, el Camaleon se *cuela* sin mas ni mas. Estando adentro, él se sabe averiguar lo que le conviene. Es todo oídos; no deja escapar una sílaba sin que la perciba, una idea sin que la huzmee. Conociendo el elemento en que se encuentra, ya el Camaleon dà el color conveniente a su piel i le dà el aspecto que le conviene. Se hace el amigo de todos i de cada uno de los concurrentes. ¿Es un club de cléricales? Entonces sabe a que atenerse. Con echar tajos i reveses contra los liberales i radicales se conquista grandes vasos de *guachaca*, grandes *potrillos de la baya*..... Allí promete a los jefes atrapar algunas *calificacióncitas*. Sin ningún escrúpulo se *vende*. Carece de dignidad. «No me importa *pito* la convicción.»

Bah! la política del negocio, esa es la que yo profeso» Eso se dice para su colecto el desvergonzado Camaleon.

Despues de haber hecho su papel de retrógrado, entra con todo desplante en un club liberal i allí cambia de color. Ese es su oficio: mudar de piel. Se dà toda la maña de que es susceptible para disponer de un asiento en la mesa, tan necesariísimo para estos casos.

En las agitadas luchas electorales el Camaleon saca la tripa de mal año. Es un carnero sin ideas fijas. No tiene convicciones propias. El Camaleon es del último que paga. Por una presa de vaca, por roer una *costilla*, el Camaleon vende

su voto.... Este es el Camaleon de mas baja estofa. Su maxima favorita es «la del que paga mejor!» ¿Quién dà mas? Este tiene al Camaleon.

Este es el tipo mas degradado que aparece entre el humo de las luchas politicas.

Hai otro camaleon politico, el *camaleon de levita*. Este es mas recatado; en unas elecciones está con un partido i le permanece fiel en toda la batalla, desde que comienza hasta que concluye. Se apagan los fuegos, i el camaleon se retira tranquilo a su casa. Llegan otras elecciones, i el camaleon abandona el campamento ultimo i cambia de piel, pasando a servir a otras filas. Siempre indica falta de convicciones, i amor al negocio descarado. El *camaleon de levita* tiene en vista grandes operaciones mercantiles para verificar sus transformaciones.

Entre las curiosidades de camaloones (como diversos jéneros de un orden de animales) no deja de llamar la atención el *camaleon de la prensa*. Este brilla porque publica sus ideas, estampa su operaciones. Sin embargo, vendo su pluma! Esta al mejor postor!.....

Como se vé, para un camaleon politico es una lucrativa industria. El mui bellaco mete su conciencia política en el bolsillo.....

Es el gran osplotador de las situaciones. Su táctica es saber elegir el *partido del negocio*, partido político creado para el uso exclusivo del Camaleon. Allí se educa, vejeta en el partido del lucro cínico, hace abstraccion completa del que dirán, vive i lucha en las filas de los carneros de la política.

En la puerta de su casa podia poner una plancha (como que tiene una carrera.....) con este mote «Ajencia camaleónica» o bien, a guisa de Matilde, podia enarbolar un trapo, trapo sucio por cierto, que dijera: «Al mejor postor!» Así el Camaleon remataria sus servicios profesionales en la política.

## SECCION FILOSÓFICA.

### PREAMBULO.

Si para emprender un negocio o antes de acometer una empresa de entidad, ponemos empeño en inquirir la experiencia de otros, en recojer todos los datos i antecedentes necesarios, debatimos, meditamos i discurremos ántes de decidirnos por tal o cual partido, si en tales circunstancias tomamos interes en esclarecer la verdad de los hechos, en llegar a conclusiones exactas, ¿porqué tratándose de averiguar cuál es nuestro papel en el universo, cuál será nuestra suerte futura, cuál nuestro destino, cuál es el secreto de nusstra existencia i de la de los seres que nos rodean, permaneceríamos en una indolente indiferencia dejándonos conducir ciega i maquinalmente, absorbidos del todo por pasatiempos o por asiduos trabajos? El derecho de examinar, revisar i escudriñar todo lo que existe nos ha asistido i debe asistirnos; no puede ser negado por nadie.

Cada dia la mente del hombre halla mas que observar, i nuevas reflexiones le sujetan el exámen de la naturaleza. ¿Quedaremos reducido a un completo abandono? seguiremos en perpetua rutina?—No nos parece propio quedare en la inacción, ahora que en el mundo civilizado se debaten serias i graves cuestiones sobre la procedencia i el destino del hombre.

Unos nos representan las cosas o seres como salidos del poder de un creador divino, el paso que otros los representan originarios del universo increíble e increado. Los primeros esplican la formacion de todo lo existente por una voluntad superior inteligente; los otros lo esplican por las propiedades mismas de las sustancias que entran en la formacion del universo. Los primeros creen que al hombre está deparado despues de la muerte todo un inefable paraíso de delicias; los segundos sostienen que el hom-

bres es devuelto para siempre a la materia de que ha procedido.

No es propio de hombres inteligentes dejarse arrastrar inconscientemente por los unos o por los otros. I no debiendo entregarnos a una degradante desidia en materia tan trascendental, es evidente que tenemos que poner todos nuestros esfuerzos por dar una solución inclinándonos i diciéndonos por uno de los dos partidos.

La duda atormenta con su molesta inseguridad, tanto mas cuanto que no es ni puede ser insignificante la controversia.

Puesta en tela de juicio la disputa ¿cómo debemos proceder? Es indudable que el único medio asequible es marchar con cautela i delicadeza, revistiéndonos de toda imparcialidad; abandonando toda idea preconcebida, todo recelo; alejando todo obstáculo que pudiera entorpecer la calmada reflexión; abandonando toda pasión; acallando todo afecto perturbador; para examinar con orden i método, primeramente la veracidad de los hechos que atañen a las cuestiones por solucionar, i tomando un conocimiento exacto de los hechos i argumentos en pro i en contra; fallar como un buen juez imparcial, i a ninguno mas que al interesado le corresponde guardar la imparcialidad necesaria. Realmente no puede ésta ser mejor que cuando el mismo juez tiene el principal interés en la imparcialidad. Ea cuestión alguna podemos ser tan imparciales, si comenzamos por desprendernos, con amplia libertad, de cualquiera idea favorable o contraria a una u otra teoría.

Difícilmente puede presentarse una cuestión mas vasta i que necesite acumular mayor suma de datos i antecedentes.

Nuestra propia experiencia sería imposible pudiera suministrarnos mas que un pequeño i muy deficiente contingente, i necesitamos la experiencia i contingente de otros que en diversos tiempos i lu-

gares hayan observado, experimentado o comprobado, cuidando de que los datos sean incontestables, i sean aun de escritores extraños a la cuestión que se ventila; mientras mas uniformidad i acuerdo haya en los autores que nos suministren los datos, tanta mas confianza tendremos, cuando estén acordes con la verosimilitud que se conforma a nuestra experiencia.

Sin una rigorosa exactitud i verificación de los hechos, no podemos darles cabida en nuestra disertación aunque vengan apoyados o sean sostenidos por eminentes autoridades.

En los conocimientos especiales que necesitamos poner a contribución, sin duda que no pueden admitirse sino los que nos suministran los peritos en la ciencia particular de donde tomemos los datos. Así, con relación a los astros solo podemos atenernos a los astrónomos; con relación a las propiedades de las sustancias, tenemos que acudir a los físicos i químicos; respecto a los cuerpos vivos, esplotaremos lo que nos suministran los biólogistas, i así en lo demás.

Obteniendo hechos bien observados, experimentados i comprobados, formamos una buena base incontrovertible de que concluir con el mayor acierto en una cuestión cualquiera, i no menos en la que nos ocupa.

La plena seguridad que es necesaria a los hechos que deben tomarse por base de nuestra disertación exige que sean comprobados por todos los medios posibles de investigación. Como un ejemplo interesante de esta especie tenemos el hecho de que la tierra es limitada i no infinita o indefinida en extensión. En cosmografía, para cerciorarse de esta particularidad, basta considerar que los innumerables astros que divisamos se ponen en el occidente para aparecer en el oriente, i no habiendo punto alguno del horizonte por donde no se ponga o salga un astro, agregándose que el sol, la luna i los planetas i

cometas no aparecen todos los días en el mismo punto del horizonte, no puede admitirse la suposición de que haya conductos especiales para el paso de cada astro de lo que resulta evidente que la tierra está limitada por todas partes.

Los medios de comprobación del mismo hecho son muy variados. Así todos sabemos que un viajero que parte de un punto dado, caminando en ese mismo sentido, ha vuelto al mismo punto de partida; si la tierra no fuera limitada, jamás se habría llegado a dicho punto. Además la redondez de la tierra, la determinación de su circunferencia, de su peso, masa, i muchos otros datos arrojan la misma conclusión: la Tierra es limitada. El conjunto de todos los datos recogidos por esos distintos medios o conductos es lo que nos da la incontrastable certidumbre científica de que la tierra es limitada; todos los hechos relativos a la cuestión lo comprueban.

Las excavaciones de las ruinas de Ninive, Babilonia, Mènphis, Denderah, Troya, Herculano, Pompeya i de muchas otras ciudades que han desaparecido han comprobado cuántos sucesos de la historia que parecían dudosos, cuántos ignorados. ¿Cuánto nos han ilustrado, han dado a conocer las excavaciones respecto al hombre fósil, i qué de luz ha dado la comparación de sus costumbres con las de los salvajes modernos?

*Continuará)*

## FOLLETIN.

### EL HIJO DEL JESUITA.

NOTABLE NOVELA HISTÓRICA ANTI-CLERICAL

### POR LEO TAXIL

(Traducida del francés, especialmente para EL POSITIVISTA.)

PROLOGO POR EL JENERAL G. GARIBALDI.

#### *Pensamientos anti-clericales.*

Las Escrituras, que los estúpidos i los bribones llaman santas, colocan al lado de nuestros supuestos primeros padres, Adán i Eva, la serpiente, que abusa de la debilidad de la primera mujer para tentarla.

Mas felices hubieran sido las fábulas de esas criaturas si hubieran reemplazado el reptil por un sacerdote. A la verdad, el sacerdote es la más exacta personificación de la malicia i de la mentira, pues con mucho es superior en corrupción i traición al repugnante i tortuoso habitante de los pantanos.

Cuando un sacerdote o clérigo,—i sobre todo un jesuita, la quinta esencia del sacerdote—se presenta a mis ojos, todo el horror que tengo a su carácter me horripila a punto de darme calofrios i náuseas

\*

La verdadera plaga de la sociedad moderna es el clericalismo, es decir, la impostura. El clericalismo nadie podrá negarlo si es verídico, es la base en, que se apoyan todos los gobiernos perversos.

\*

Me inclino ante Roma, la gran metrópoli del mundo, delante de Roma, la gran.....ramera.

Panteón de las grandes humanas, Roma es hoy el lúpanar a donde afluynen como espuma, todas las inmundicias del universo.

Tal debía ser la muerte del *Orbis Romanus*.

¡Roma, tú has pisoteado las naciones bajo tu talón de bronce, i las naciones te han precipitado en el fango de la Humanidad! Tus papas i tus emperadores solo han sido los ejecutores de la justicia suprema.

No obstante, me inclino delante de tí; oh Roma, porque en tí espero todavía. Purgada de las inmundicias en cuyo seno te encuentras sumergida, aparecerás algún día brillante con la aureola de libertad, como en el tiempo de los Cincinatos. ¡No será para someter las naciones a tu yugo, sino para llamarlas a la *fraternidad universal!*

Tu seno ha cobijado a los dos jénios maleficos de la Humanidad, el sacerdote i la tiranía. ¡Qué importa! la daga de la justicia tomará cuenta de ello.

Los pueblos marchan a paso de tortuga, pero caminan. No exajeremos el progreso; es menester ponerse en guardia contra el veneno clerical; para no mencionar sino una sola ciudad, Niza tenía un solo convento en 1860 ¡i hoy tiene veinte i nueve! Basta a un sacerdote un poco de estiércol monárquico cualquiera para abonar sus semillas infernales i hacerlas prosperar.

Eos señores, que en otro tiempo no hubieran honrado a la plebe con una mirada, hoy la acarician, temiendo que se acuerde de su árbol jenealójico manchado de sangre i de su propio poder.

\*

Quien quiera que asalte la casa de su vecino i se apodere de ella por felonía es igual a un asesino i debe ser tratado como tal.

\*

¿Habéis asistido alguna vez a una conversación entre jesuitas? ¿Los habeis visto observaros de la cabeza hasta los pies, con su ojo de zorra, sin la menor sonrisa?

Esa gente jamás sonríe, ni aun en presencia de la mujer amada. I esa sonrisa, que rarísima vez llega a sus labios, es la sonrisa del cocodrilo.

No aman, no se enternecen nunca, sino que odian con toda la energía de que es capaz el corazón del hombre.

Si pudiesen, sacrificarian la Humanidad entera a sus vicios i a su ambición.

«El fin justifica los medios.»

Tal es la máxima de los jesuitas, de esa secta que no aspira sino a embrutecer i a esclavizar a todo ser viviente que no es ella. ¡Medid tan espantoso cinismo! i tendréis una idea de su potencia para hacer el mal!

Su objeto es dominar a las mujeres por la confesión, i por ellas dominar al mundo.

\*

¡Sí! el jesuitismo i la tiranía son las dos personificaciones del mal en la Humanidad!

Semejantes a las plantas parásitas, los jesuitas quieren vivir i coíner a expensas de los demás; i no contentos con comer como uno, pretenden comer como ciento.

\*

La tiranía no vive sino por el jesuitismo.

¿Cuándo, pues, desaparecerá de la tierra esa secta infame, criminal, abominable, que prostituye, enerva, i embrutece al hombre?

¡I los pueblos van a misa! van a la víspera! se confiesan! comulgán! besan la mano de esos pestiferos salidos del mismo infierno!

¡He ahí la base del poder de la tiranía!

¡El rubor de la vergüenza me sube a la frente cuando pienso que formo parte de ese vulgo imbécil que por sarcasmo se llaman *pueblos civilizados*!

\*

¡Observemos i deploremos: el mejor aliado del sa-

cerdote es la mujer! La mujer! la más perfecta de los seres cuando es buena, pero un verdadero demonio cuando se deja dominar por esos seductores i traidores de las naciones, por esos seres de alma de lodo, por los tonsurados.

\*

No hay quien no sepa que la corrupción i la delación son las armas principales empleadas por el clero para dominar la muchedumbre i humillarla bajo el yugo de los Césares, los papas i reyes, cuyas bondades conquista por los servicios immensos que les hace.

Los jesuitas, esos criptógamos, polilla, de la especie humana, esos mercaderes de los pueblos i contra los pueblos, esos apóstoles de inmoralidad, eran en otro tiempo bastante poderosos para tener bajo su dependencia a los monarcas i a las cortes mismas.

Hoy, lo creo, los hipócritas, cargados de *pecados mortales* de toda especie, i algunos inbéciles, son los únicos juguetes de la secta.

Emperadores i reyes se hacen los devotos para mejor engañar a los inocentes: sostienen al sacerdocio por motivos de conveniencia, pero en el fondo saben, tan bien como yo, que todo hombre decente cogulla es un impostor.

El crédito del jesuitismo está en razón inversa del progreso.

Regla general, cuando un pueblo se hace libre i soberano, o está en vía de serlo, el primer cuidado de sus hombres inteligentes es proponer la expulsión de los jesuitas.

Si el país vuelve a caer en las garras de algún águila, esa mala hierba uive a brotar como por encanto

«Mantened el pueblo en la pobreza.»

Es el precepto de la tiranía i del clero, precepto que equivale a éste.

«Mantenedlo en la miseria i por consiguiente en la inmundicia.»

Los países católicos son generalmente famosos por su desaseo.

\*

Pero ¿cómo es que los sacerdotes han conservado i conservaran poder? I esto, a pesar de todos los crímenes apenás creíbles, i que sobre pasan todo lo que podría inventar la humana imaginación?

(Continuará.)

## EL POSITIVISTA.

SALDRÁ A LUZ CADA MES.

Valor de cada número 20 centavos.

Se vende en la Imprenta de *El Atacameño*.

Imprenta de *El Atacameño*.